

令和3年12月 教育委員会定例会会議録

○日 時 令和3年11月19日（金）13：30～15：20

○場 所 有明庁舎 2階第一会議室

○出席委員の氏名

教 育 長 森 本 和 孝
委 員 友 永 峰 昭
委 員 立 花 博
委 員 村 里 亜 紀

○欠席委員 1名

○委員以外の出席者の氏名

教育総務課長 森 崎 和 浩
学校教育課長 平 田 賢 社会教育課長 中 村 憲 一
スポーツ課長 松 崎 英 治 書 記 北 島 久 弥

○傍聴者 なし

○議事日程

- 開 会
- 第 1 会期決定
 - 第 2 会議録署名委員の指名
 - 第 3 前会会議録の承認
 - 第 4 教育長報告及び各課11月行事報告
 - 第 5 議案上程

第55号議案	島原市立れいなん会館の廃止について	原案 可決
第56号議案	議会の議決を経るべき議案について（島原市立れいなん会館条例を廃止する条例）	原案 可決
第57号議案	議会の議決を経るべき議案について（令和3年度一般会計補正予算第11号）	原案 可決

第 6 次回定例教育委員会日程について

第 7 その他

(1) 報告事項

① 12月行事予定表

(2) その他

第 8 閉会

【会議録】

開会 (13:30)	
森本教育長	みなさん、こんにちは。ただいまより12月定例会を開催いたします。
第 1 会期決定	
森本教育長	まず、日程第1「会期の決定」を議題といたします。 会期は、本日1日とすることよろしいでしょうか。 (「はい」の声)
森本教育長	それでは、会期は本日1日と決定いたします。
第 2 会議録署名委員の指名について	
森本教育長	次に、日程第2「会議録署名委員の指名」を行います。 会議録署名委員に友永委員と立花委員を指名しますので、よろしくお願 いします。 (「はい」の声)
第 3 前会会議録の承認	
森本教育長	次に、日程第3「前会会議録の承認」を議題といたします。10月2 9日に行いました定例会の会議録につきましては、お手元に渡してござ います。ご覧いただきまして、何かお気づきの事がございましたら、ご 意見をお願い致します。しばらく目を通していただきたいと思います。
森本教育長	いかがでしょうか、字句の訂正を除き承認してよろしいでしょうか。

森本教育長	<p>(「はい」の声)</p> <p>それでは承認いたします。もし字句の訂正がございましたら、後ほど事務局までお伝えください。</p>
第 4 教育長報告及び各課 1 1 月行事報告	
森本教育長	<p>次に、日程第 4 「教育長報告及び各課 1 1 月行事報告」を議題といたします。まず、私のほうから報告いたします。</p> <p>委員の皆様には、各種行事、研究発表会、学校巡回指導で大変お世話になっております。ありがとうございます。</p> <p>前回 1 1 月定例会から間があいておりませんが、1 1 月報告をします。わたしからは、4 点報告いたします。</p> <p>1 点目は、北村西望賞教育美術展についてです。</p> <p>1 0 月 3 0 日、森岳公民館で実施しました。</p> <p>本年度の特徴としてあげられるのは、小学校平面の部において旧有明町 3 校の受賞が多かったということです。西望賞こそなかったものの奨励賞 6 人のうち、5 人が旧有明町の学校の子供たちでした。学級担任が力を入れて指導していることが分かりました。</p> <p>私たちの事前指導が足りなかったこととして、立花委員から御指摘をいただいたところではありますが、表彰に際して呼名されてからの返事が無かったことです。わたしも賞状を渡しながら気になっていたところではありますが、事前に感染対策として返事はしなくてもよいという指導をしているものと勝手に判断しておりました。</p> <p>しかしながら、後で確認すると返事はするように指導していたということでした。最初の中学生在が緊張のあまり返事ができなかったことから、そのまま引きずられるように、返事ができなかったようです。</p> <p>担当には、返事ができなかつたら、その場で返事をするようにやさしく話をすべきだと指導したところです。</p> <p>2 点目は、教育委員会表彰式についてです。</p> <p>1 1 月 1 1 日に表彰式を行いました。御出席ありがとうございます。本年度は、1 2 人の方が受賞をされましたが、受賞者本人の出席は 2 人という状態でした。出欠確認後、各担当が電話で出席を再度依頼し</p>

たところですが、なかなか都合がつかず出席ができないということでした。3人の方は、代理の方に出席をお願いして受けて取ってもらいました。

教員の経年表彰を対象から外してから、受賞者そのものが少なくなっている中で、出席者も減少していることを考えると表彰者の出席をどのようにして増やすかということと同時に、表彰式の方法も検討する必要があると考えております。後ほど、御意見があればお願いします。

3点目は、学校経営訪問及び学校巡回指導についてです。

一昨日の第四小学校をもちまして、本年度の経営訪問、巡回指導が終了して市内14校すべて訪問することができました。委員の皆様御出席ありがとうございました。

それぞれの学校が学校教育目標の実現のために組織的に取り組んでいることがよく分かりました。

課題となることが2点あります。

1点目は、目標と目的を混同している校長がいるということです。このことについては、10月校長会、11月校長会でも話したところですが、例えば働き方改革の目標とする数値は、学校在校時間の1月あたり80時間超えを「0」にすることです。

しかしながら、働き方改革の目的は、「働き方を見直し、自らの授業を磨くとともに、教職人生を豊かにすることで、人間性や創造性を高め、子供たちに対して効果的な教育活動を行うことができるようにすること」であり、子どもたちの教育効果を高めることが最終的な目的であります。

これは、すべての校長が分かっているものとは思いますが、説明の仕方が雑であり、目的が伝わらないことを感じました。

2点目は、効率的・効果的な校内研究についてです。

これも11月の校長会で話したことですが、働き方改革の中で自分の授業を磨くためには、効率的・効果的な校内研究がこれまで以上に大切になります。

従って、他校の研究発表会に参加したら、もらった指導案を学校に持ち帰って自分なりにアレンジして実践するように職員に指導してほしいと話しました。まねることは決して悪いことではなく、貴重な資料の蓄

積が校内研究の効率性に繋がり、授業の質の向上に繋がるものと考えます。

学校巡回指導について何かお気づきのことがありましたら、後程御意見をお願いします。

4点目は、市民音楽祭についてです。

14日に市民音楽祭を実施しました。本年度は、邦楽の部の出演者が少ないことから、洋楽の部と抱き合わせて1日日程の実施となりました。観客を入れて実施しましたが、観客の皆さんも感染対策ルールを、しっかり守って参観されていました。

気になったこととして、中学生の吹奏楽部の部員が減少していることです。市民音楽祭は、初めて1年生と2年生のみでの演奏となりますが、第二中学校、三会中学校は一桁の部員数ですが、現状維持若しくは少しずつ増えている状況です。しかしながら、有明中学校が10人という数でした。生徒数の減少は、スポーツのみならず、文化系の部活動にも大きく影響していることを感じました。

以上で、わたしからの報告を終わります。

では、続きまして各課からの報告となります。まず、教育総務課お願いいたします。

森崎課長

教育総務課の主な行事について、別紙「教育委員会定例会報告事項（教育総務課）」の内容説明。

平田課長

学校教育課の主な行事について、別紙「教育委員会定例会報告事項（学校教育課）」の内容説明。

中村課長

社会教育課の主な行事について、別紙「教育委員会定例会報告事項（社会教育課）」の内容説明。

松崎課長

スポーツ課の主な行事について、別紙「教育委員会定例会報告事項（スポーツ課）」の内容説明

森本教育長

ただ今の報告につきまして、何かご質問やご意見がありましたらお願い

します。

立花委員

教育長さんの報告のなかにも触れてありましたけども、教育総務課にお聞きしますが、教育委員会の表彰式の出席者が年々減ってますよね。特に先ほどあったように12分の5名、うち3名が代理、実質2名の出席ですよ、なにが原因か私にもわかりませんが、欠席理由は仕事があるからということかなとは、思うんですが、その辺わかりますでしょうか。

それと、学校教育課のほうに、北村西望賞の表彰式でお礼のことばを述べた三中の龍園さんですけど、制作にかける想いというのが伝わってきて素晴らしかったなと思いました。それと併せて、さきほど呼名のことがありましたけれども、ちょっと寂しい気がしましたね。

それと学校巡回については、教育長さんがおっしゃったことと別の視点から、お願いしたいと思うんですけど、研究授業を巡回訪問のときには、一本準備してくださってますね。

それで、学校経営なり、校長先生のいろんな思いがあって、特定授業者を選び、研究授業を提案して提供してくださったと思うんですけど、それにしても、怒られるかもしれませんが、学校経営なり、校内研究なり、あの校内研究授業と言うのは、わたくしたちの学校はこういうふうに学校経営をしていますよと、それを子供の姿で見てください。

あるいは、我々の校内研究の一つの姿として今日は提案をしますと、いうのであれば、というかそういう姿勢で提案授業をするべきだと思うんですね。

それにしても、大変失礼ですけど、授業の中身そのものが、えっこれでいいのかなと思わざるを得ないような、授業だったので、そのあたり是非今後ですねご指導いただければというふうに思います。

校内研究ではないわけですから、教育長さんもおいでになる、学校教育課の課長さん、指導主事さん、あるいは、教育委員も参加するわけですから、そのへんは、しっかりとご指導いただいて、提案に耐えうる授業提供をしていただければと思います。以上です。

森崎課長

立花委員から教育委員会表彰式の欠席者が多かったとのご指摘があり

	<p>ましたが、大半の方が、まだ定職を持っていらっしゃることもありまして、なかなかこちらの方も、休んでくださいというのが強く言えませんで、今回も2名、代理の方で3名となったんですが、教育長も触れたとおり、今後どうしていくのかという検討をしていく必要があるのかなと、内部でも話があっておりますので、検討させていただきたいと思っているところでございます。</p>
立花委員	<p>お仕事というのが、大きい要因だろうと察したんですが、そうであれば、時間帯なり曜日なりを考えていくしかないのかなと、そうしないと、まあスポ協のほうは、事務局のほうの主なんですかね。わからないんで、あまり強くは言えないんですが、スポ協の方も少しずつ人数が減ってきているのかなと思うしですね。</p> <p>このままであれば、特に教育委員会表彰の重みといいますかね、それが無くなるのが一番怖いんですよね。まあ、どうせ教育委員会表彰式やっけんだれか代理で行けばよかったというふうな、軽々な気持ちが生まれるのが一番怖いんで、十分ご検討をいただければなど、思っています。よろしくをお願いします。</p>
友永委員	<p>ちょっといいでしょうか。表彰対象が5年ということですよ。スポ協の受賞対象が、あれは、どのように決まってるんでしょうか。</p>
森崎課長	<p>表彰基準が決まっています。</p>
友永委員	<p>そうであればしょうがないですが、あまりにも少ないもんだからですね。</p>
森本教育長	<p>人数が多いときの欠席は目立ちませんが、少なく欠席されると式自体ができるのか、という話もしてたんです。なんとかとにかくお願いしてみようというのと、併せてしょうがないので代理を立てましょうということ、ああいう形で校長先生なり、指導監さんに来てもらったという事情があります。</p>

友永委員	たとえ日にちを変えたにしても夜にしたとしても、意識の問題だと思うんですね。
森本教育長	<p>日曜日にしたらどうだろうかという、実は局内でも意見は出ました。友永委員もおっしゃるように、日曜日に変えて来なかったらもうどうしようもないなという話はしてました。</p> <p>県の表彰式の話をしてますと、私も観客として動員で行ったことがあるんですが、議場の観客席に座ってですね。本人でなければ、必ず代理が出る。欠席というのはあまり聞いたことがないですね。</p> <p>自重をされた皆様の想いというのは、いや自分はなんもしてないと、そんな賞状をもらうようなことはなにもしてない、そういった想いもあるんでしょうが、我々としては、感謝とお礼の気持ちを込めて表彰するわけですから、なんとか今後も粘り強く説得することと、やむを得ない場合には、代理の方を立てていただけますかというお願いをしないといけないということです。</p> <p>スポーツ協会のほうでも、欠席が2～3名いらっしゃいました。</p>
松崎課長	<p>スポーツ協会の場合は、各協会のほうからの推薦というのもあるので、その協会のほうからもお声かけというか、あなたを推薦しますというのも出てると思うので、どうしても仕事で都合が悪い方は同じような形で欠席という形にはなってはいたんですが、今回は表彰者が少なかったので欠席も少なかったという形にはなりますけど、今後同じようなことは当然出てくるだろうなとは思っています。</p>
平田課長	<p>学校経営訪問についてですが、まさに立花委員さんがおっしゃったとおりのことを感じました。私たちがそれに対して、やはりこの意義とか重みについて丁寧な説明をしないで、ただ巡回訪問をいたしますというような校長会での説明しかしなかったところも反省点かなと思っています。</p> <p>私自身の教諭時代もそうですし、管理職のときもそうなんですが、やはり学校経営訪問とか巡回訪問は、個々の先生方のいい面をしっかりと教育委員会にアピールするような場でありますなど、上司から言われ</p>

て、奮起した経緯もあるんですね。

だからそういった重みというのはどんどん失われていって、今回、教育長からもご指示がありましたけど、目当てとまとめがつながるどうのこうのという説明がある授業であっても、目当てとまとめがつながっていないというような授業が多々あったりとか、あるいは、おっしゃるようにやや若手で少し難がありそうな教員が全体の授業をしたりとかそういった人選についてもやはり各学校様々だったなというふうな反省をしております。

これに関してはやはり、なぜ巡回訪問をするのかといった目的を、しっかり校長がまず理解をして、ただ校内研修でたまたまそこに、全体授業が当たっていた者が全体授業をするというような人選のやり方はいかなものかということも含めてですね、話題にしていって、もっと実りのあるものにしていきたいと思います。

ご指摘ありがとうございました。

立花委員

ただ、冒頭に言いましたけど、やはり校長先生としては、一人一人の先生方を育てているというのを一番頭においてらっしゃるんで、巡回で教育長さんが来て、教育委員も来るからどうのこうのというのは、二の次三の次なんですよ。ですから、校長先生の想いは汲取っていただかないと巡回ありき、訪問ありきで指導いただくと、やはり校長先生としても、自分の経営はこうだということがあるでしょうから、その辺は十分推し量って、ご指導いただければと思います。

森本教育長

この間、授業のなかに学校の考えが見えてこない授業、そこが一番の問題だと思うんです。みんなで一緒に研究をして、たとえば、第一小学校の授業はこんな授業です。今日公開いたしますので、ご意見を願います。子供たちの視点でもと、その考えが、校長の話と見た授業の中身がどこが繋がっているのかと、そういった感じというのは非常に怖い部分ですが、そのあたりを授業者自身が十分理解をして、授業をするのと、単に順番だからしましたよというのでは、内容もまた変わってきますし、また、本人の身にもつかないだろうと思うんですね。

せっかくチャンスをもらったら学校の考えを授業と言う形できちんと

示したという実績は、単に年数の問題ではないような気もしてくるんですね。

ここはまた、十分校長たちにも話をしていきたいと思うんですが、教育委員会表彰の件については、やはり、できるだけ出席者をなんとか増やしていくという方法を検討するという事で整理させてもらってよろしいですかね。

受賞者の数はそんなに増えることはないと思うんですが。一つ、これは自分が校長時代に、学校のためにボランティアをやっていただいた方を2名推薦をさせてもらって、受けていただいたんですけど、これはもう喜んでいただいて受賞をしてもらいまして、なにか、ああ推薦してよかったなという思いがするんですが、そういった方たちも各学校に結構いらっしゃるんじゃないかという気がするんですね、影となり日向となり一生懸命、目立たないような感じのそういった人たちを吸い上げたいなという思いもあってですね。

そうすれば、やっぱりいかんばいかんよね、みんなでとそういった雰囲気も出るのかなという気もしてですね。

あの、推薦したお二人というのが、立花委員さんも十分ご存じの方なんですが、お花をご夫婦で毎週1回生けていただいた。もう一人の方は、毎日あいさつ指導を自主的にしていただいたんですね。

もう是非推薦をさせていただきますとお願いをしたら、えーっと言いながらも、じゃあはいということでお受けいただいて、了承をしていただいたんですが、そういった方たちに目を向けるような教育委員会表彰というのを考えないといけないかなと、思います。

今地域との関わりを大事にしましょうと学校はいいますけど、そこだけではないかなと思うんですよ。

例えば、退職校長のみなさんがたは月一回ですかね、あいさつ運動というのが、あれももう10年以上続いているんです。

だから、ああいった団体のみなさんも表彰するとか、そういった方法も考えられますよね。

さきほど友永委員さんから出ましたスポーツ少年団の指導者5年以上の方、そういったみなさんたちにもスポットを当てて、表彰するというのが大事だなと、今後十分検討をさせていただきたいと思います。あり

<p>森本教育長</p> <p>森本教育長</p>	<p>ありがとうございました</p> <p>いかがでしょうか。よろしいですか。</p> <p>(「はい」の声)</p> <p>それでは日程第5「議案上程」に入ります。</p>
<p>第 5 議案上程</p>	
<p>森本教育長</p> <p>森本教育長</p> <p>森本教育長</p> <p>森本教育長</p>	<p>本日は3つの議案を掲げておりますけれども、56、57号議案については、議会の議決を経るべき議案でございます。まだ、議案その他が公表されておられません。また、55号議案については、56号との関連性が非常に強い議案ですので、この3議案について非公開とすることを提案いたしますが、よろしいでしょうか。</p> <p>(「はい」の声)</p> <p>それでは、これからの審議は、非公開とさせていただきます。</p> <p>それでは、第55号議案から提案理由等の説明をお願いします。</p> <p>第55号議案 島原市立れいなん会館の廃止について 【非公開】</p> <p>第56号議案 議会の議決を経るべき議案について 【非公開】</p> <p>第57号議案 議会の議決を経るべき議案について 【非公開】</p> <p>非公開を解いて会議を再開します。</p>

第 6 次回定例教育委員会の日程について

森本教育長 日程第7「次回定例教育委員会の日程について」を議題といたします。事務局から提案をお願いします。

【提案・検討】

森本教育長 次回1月の定例教育委員会は、1月7日（金）午後1時30分から、有明庁舎2階第一会議室で行うことといたします。

第 7 その他

森本教育長 次に日程第7その他（1）報告事項に入ります。
それでは12月行事予定について各課からお願いします。

森崎課長 教育総務課行事予定について、別紙、行事予定表にて説明。

平田課長 学校教育課行事予定について、別紙、行事予定表にて説明。

中村課長 社会教育課行事予定について、別紙、行事予定表にて説明。

松崎課長 スポーツ課行事予定について、別紙、行事予定表にて説明。

森本教育長 ただいまの報告につきまして何か質疑はありませんか。

森本教育長 よろしいでしょうか

（「はい」の声）

森本教育長 それでは、その他のその他に移りたいと思います。事務局からなにかありますか。

森崎課長 市において調整中の案件についての報告がありますので、非公開でよろしいでしょうか。

森本教育長	<p>非公開での報告の申し出がありましたが、よろしいでしょうか。</p> <p>(「はい」の声)</p>
森本教育長	<p>それでは、これからの報告は、非公開とさせていただきます。</p> <p>市において調整中の案件の報告（非公開）</p> <p>児童生徒等の事故等の報告（非公開）</p>
森本教育長	<p>非公開を解いて、会議を再開します。ほかになにかありますか。</p> <p>(「なし」の声)</p>
第 8 閉会（15：20）	
森本教育長	<p>これで本日の12月定例教育委員会を閉会します。</p>

上記のとおり会議の顛末を記載し、ここに署名いたします。

教 育 委 員

教 育 委 員

記 録 職 員